

Ce livre est ainsi appelé à provoquer une recherche et une réflexion plus profondes. Une théologie qui veut remplir son rôle «prophétique» doit être axée sur les réalités présentes de l'homme africain et promouvoir une réflexion, à la lumière de la Révélation divine, sur les problèmes qui le concernent et sur l'expérience existentielle de sa vie chrétienne dans l'Afrique d'aujourd'hui et de demain. A cet égard, la tâche du théologien en Afrique est analogue à celle du théologien en Occident. Elle est plus complexe et plus vaste que celle d'une simple «adaptation». La culture africaine du passé n'est qu'une des composantes de la situation présente; il s'agit d'être attentif à toutes les dimensions psychologiques, sociologiques et religieuses du monde africain, et de garder constamment en éveil une perception profonde de toute la complexité de la problématique religieuse d'une Afrique en pleine évolution.

Qu'on nous permette de terminer en exprimant le regret que l'important effort théologique accompli dans les pays francophones de l'Afrique soit presque passé sous silence. Les études publiées par des théologiens de valeur comme Th. TSHIBANGU (cf. ZMR 1966, 122), l'actuel recteur de l'Université Lovanium à Kinshasa, A. VANNESTE, doyen de la Faculté de théologie de la même université, et de nombreux autres théologiens mériteraient certes d'être présentés également aux lecteurs de langue allemande.

Malgré ses limites, le présent ouvrage nous paraît du plus haut intérêt. Il amorce une réflexion sur les formes que pourrait prendre une théologie africaine, dans le contexte culturel et religieux d'une Afrique en pleine évolution et appelée à prendre une place importante et originale au sein du christianisme mondial.

Louvain

André Rommelaere, P.B.

Dammann, Ernst: *Das Christentum in Afrika* (= Siebenstern-Taschenbuch, 116). Siebenstern/München u. Hamburg 1968; 190 S., DM 3,60

Ce livre est de volume restreint mais de contenu copieux. Il se distingue par plusieurs qualités: documentation sérieuse, construction progressive, réflexion assez poussée jusques et y compris les problèmes d'aujourd'hui. Les opinions sont judicieuses, les jugements équilibrés. On se posera cependant la question de savoir si les problèmes angoissants de l'Afrique apparaissent avec assez de franchise crue: apostasies, retards dans la formation des cadres locaux et dans l'africanisation du style d'Eglise, agressivité, voire génocides exercés par certains gouvernements contre des populations chrétiennes, etc... On louera l'auteur d'avoir voulu ajouter à ses tableaux — qui cependant restent surtout protestants — certains exposés sérieux et bons, quoique incomplets parfois, sur le catholicisme romain. Petit livre dense et utile.

Louvain/Rome

J. Masson, S.J.

Hastings, Adrian: *Church and Mission in Modern Africa*. Burns & Oates/London 1967; 263 p., s. 21/—

Man geht mit gewisser Skepsis an dieses „Afrikabuch“ heran, wenn man erfährt, daß es eher eine Sammlung von Vorträgen und Artikeln ist (9) als ein Werk, daß Vf. nur wenige Gebiete Afrikas aus persönlicher Erfahrung kennt (11) und die Statistik am Schluß nur Ostafrika beschlägt (258). Die Erwartung wächst, wenn man die Aussage liest, das Missionsdekret sei eine Zusammenstellung angenommener Ideen, aber kein Wegweiser durch die revolutionäre Situation;

es biete eine gute Theologie, gehe aber nicht auf die brennenden Fragen ein (12). Was hat Vf. also anzubieten? In der Tat, ein lesenswertes Afrikabuch! Ob es sich um den Abriß der Missionsgeschichte Afrikas handle (52—101) oder um den Lagebericht über das entkolonisierte Afrika (102—116) oder um die Schwerpunktprobleme des christlichen Lebens (117—187) usw., es sind interessante, kritische, theologisch fundierte Analysen, die aber auch nicht grundsätzlich keine Anerkennung zollen, noch sich in extremen Lösungsvorschlägen gefallen. Zur Problematik der Missionsschule: Man könne die Institutionen nicht aufgeben, solle sich aber auch nicht ihnen ausliefern (158). Zum System der Kleinen Seminare: Es sei ein Anachronismus; solange man aber aus den anderen Schulen nicht mehr Berufe gewinne, könne man nicht darauf verzichten (198). Um die afrikanische Kirche in der gegenwärtigen Situation zu retten, müsse man sie auf allen Gebieten entklerikalisieren (187). Besonders lesenswert sind die Ausführungen über die Priestersituation (188—237) und die prospektive Schau der sich verschlimmernden Proportion Priester/Gläubige. Das Monopolsystem der bisherigen Priesterausbildung und des Priesterbildes müsse infolgedessen den tatsächlichen Forderungen entsprechend zu einem pluriformen System erweitert werden, das Priester mit und ohne Zölibat, mit und ohne akademische Bildung umfasse. Nur so könne man Hoffnung haben, einer kirchlichen „Lateinamerikanisierung“ Afrikas zu entgehen. Ein Beitrag zur gegenwärtigen heißen Diskussion!

Fribourg

Walbert Bühlmann OFMCap

Jadin, Louis: *Pero Tavares, missionnaire jésuite, ses travaux apostoliques au Congo et en Angola, 1629—1635.* Extrait du *Bulletin de l'Institut historique belge de Rome* 38 (1967) 271—402. Secrétariat de l'Institut historique belge de Rome/70, Galerie Ravenstein, Bruxelles.

Der Band bietet vier Briefe aus den Jahren 1629 und 1635, in denen P. Pero Tavares SJ seine Missionsarbeit im Kongo und in Angola schildert. Diese Dokumente einer ungemein aktiven und selbstlosen Arbeit wurden lange Zeit in den Kollegien der Gesellschaft als Tischlesung benutzt und weckten neuen Missionsgeist. Der Stil trägt der erbaulichen Schreibweise jener Zeit Rechnung, der Inhalt offenbart eine große Vielheit von interessanten Einzelheiten, eine ausgeprägte Beobachtungsgabe und eine tiefe Kenntnis des afrikanischen Milieus. Der Text läßt auf eine ungemein dynamische Persönlichkeit von beispielhafter Selbstlosigkeit, Geduld und Güte schließen; hierin liegt wohl auch das Geheimnis seines Erfolges bei Weißen und Schwarzen, Sklaven und Freien. Er hat Verständnis für die Mentalität seiner Leute, er paßt sich ihnen an, er glaubt an das Gute in ihnen, er trägt die Glaubenswahrheiten in einfachster Form vor, läßt die Wahrheiten von den Leuten in einfachen und vertrauten Melodien singen, taufte an einem einzigen Tag vierhundert Leute und leistet ein Arbeitsmaß, das uns heute unvorstellbar anmutet, unter schwierigsten und härtesten Bedingungen. Seine detaillierten Berichte, oft von paulinischer Eindringlichkeit, offenbaren einen echten Vertreter des heroischen Zeitalters der Mission. Den vier Dokumenten geht eine Einleitung voraus, in denen Personen und Zeitumstände kritisch und geschichtlich untersucht werden. Derartige Dokumente und Gestalten sollten auch heute nicht vergessen werden, auch wenn sie in manchen Dingen zeitbedingt sind. Das Wesentliche und die Persönlichkeiten behalten ihre Gültigkeit. Es ist darum sehr zu begrüßen, daß diese Dokumente weiteren Kreisen zugänglich gemacht wurden.

Walpersdorf-Herzogenburg N. Ö.

Dr. Frid. Rauscher WU